
Conhecendo a 58ª Subseção da Ordem dos Advogados do Brasil – 

Subseção Leopoldina 

 

Com a descentralização do Poder Judiciário, vários fóruns regionais foram 

criados na cidade do Rio de Janeiro, demandando da OAB/RJ que, na busca da 

preservação dos interesses da advocacia e da sociedade, providenciasse a criação de 

postos de atuação locais. Em diversos municípios do Estado já tinham sido criadas 

subseções, na cidade do Rio de Janeiro tal providência passa a ser necessária em razão 

da regionalização do TJ/RJ. Assim, em 07 de janeiro de 2004, inicialmente, é criada a 

Subsede OLARIA, instalada numa sala dentro do Fórum Regional da Leopoldina, 

localizado na Rua Plínio Bastos com Rua Lucena s/nº. Neste mesmo dia, o advogado 

Jorge de Carvalho foi nomeado para a função de Representante da Subsede, pelo então 

Presidente da OAB/RJ Dr. Octavio Augusto Brandão Gomes, com mandato a se findar em 

31 de dezembro de 2006. Em 09 de janeiro de 2007, o recém-eleito Presidente da 

OAB/RJ, Dr. Wadih Damous, no uso de suas atribuições legais e regimentais, nomeia o 

advogado Dr. Frederico França Morgado Ferreira Mendes para a função de Representante 

da Subsede Olaria, com mandato a se findar em 31 de dezembro de 2009.  

No curso de sua gestão como Representante da Subsede, o Dr. Fred Mendes, 

como é conhecido pelos colegas, convidou advogadas e advogados e integrarem a gestão 

e pleiteou melhorias para então Subsede. Foi nesta época que a OAB/RJ aceitou o pleito 

da Subsede para re-designação de seu nome de Subsede Olaria para Subsede da 

Leopoldina. Em 22 de setembro de 2008, foi reinaugurada a nova sala dos advogados 

do Fórum Regional da Leopoldina, já com o novo nome da Subsede. A antiga sala foi 

reformada e recebeu novos computadores, ar condicionado, ampliação de instalações, 

oriundos do projeto piloto, da qual foi a Subsede pioneira, o PROJETO OAB Século XXI, 

que começou a ser posto em prática naquele ano pela Seccional da OAB/RJ sob a 

gerência do então Diretor de Apoio as Subseções Dr. Felipe Santa Cruz. 

 
Inauguração do Projeto Século XXI na OAB Leopoldina: (da esquerda para direita:  Marcelo Vianna, Monica 

Pinto, Soraia Guimarães, Wadih Damous, Fred Mendes, Felipe Santa Cruz e Sergio Mendes) 

 

Fred Mendes inicia o mandato 2010/2012 como representante da Subsede, 

envidando esforços junto ao então presidente da OAB/RJ para que fosse criada a 

subseção da Leopoldina, tendo o apoio para tal reivindicação, além da advocacia 

leopoldinense, do Dr. Felipe Santa Cruz, Diretor do D.A.S. e das Subseções vizinhas, 



como Dr. Humberto Cairo da Subseção Méier e Dr. Luiz Carlos Varanda Subseção Ilha 

do Governador. 

Finalmente, em 13 de maio de 2010, o Conselho Pleno da OAB/RJ 

transformou a Subsede da Leopoldina na 58ª Subseção da OAB/RJ, através da Resolução 

do Conselho nº 227/2010.  O então representante da Subsede Dr. Frederico Mendes, que 

passou a exercer a função de presidente da OAB/Leopoldina, destaca: “A transformação 

para subseção nos dá uma maior independência e com isso mais rapidez para agir em 

prol dos advogados. ” Fonte: Tribuna do Advogado. 

A diretoria foi composta pelos advogados (as): Presidente: Frederico França 

Morgado Ferreira Mendes; Vice Presidente: Robson Domingues de Oliveira; Secretária 

Geral: Maria de Fátima Ribeiro Cabo; Secretária Adjunta: Mônica Silva Pinto; Tesoureiro: 

Henrique Sampaio Ferreira; Suplentes: Marcelo Costa Vianna e Leandro Costa Santiago. 

       No dia 25 de agosto de 2010 foi instalada a 58ª Subseção da OAB/RJ, 

mantendo-se a sede na sala dos advogados dentro do fórum regional da Leopoldina em 

uma cerimônia no Olaria Atlético Clube. 

Os poucos espaços dentro do Fórum Regional e as péssimas condições 

estruturais do XI Juizado Especial Cível motivaram a luta pela construção de um novo 

Fórum para a região, com forte participação da OAB local, ainda no final do ano de 2010, 

começaram as obras para o novo fórum da Leopoldina, em um terreno cedido pela 

Prefeitura, na Rua Filomena Nunes, iniciando-se com tal conquista a expectativa de uma 

melhor e maior instalação para sala dos advogados. 

Com a entrega do novo fórum da Leopoldina, inaugurar-se-ia a sala da 

OAB/RJ Leopoldina no quarto andar do edifício, com aproximadamente 60 m².  

“O que seria uma simples transferência de sala acabou se tornando um marco 

de um dos primeiros embates da recente Subseção da Leopoldina”, afirmou Felipe Santa 

Cruz, diretor do Departamento de Apoio às Subseções e presidente da Caixa de 

Assistência dos Advogados do Rio de Janeiro, na inauguração da sala da Ordem no novo 

Fórum Regional da Leopoldina.  Em julgamento realizado no dia 8 de novembro de 2011, 

o Conselho Nacional de Justiça (CNJ) decidiu que a sala dos advogados no Fórum da 

Leopoldina deveria ser entregue à Ordem. O espaço havia sido negado pela 

administração do Tribunal de Justiça do Rio quando o prédio foi inaugurado, em 

setembro, contrariando o que determina o Estatuto da Advocacia. De acordo com Felipe, 

esta conquista é o que marca o nascimento da 58ª Subseção. “No momento que esta 

subseção precisou ser combativa ela foi e venceu. Este é o papel que os advogados 

esperam da OAB”, disse. O apoio da Diretoria da Seccional foi elogiado pelo presidente 

da OAB/Leopoldina, Fred Mendes. “Tenho que deixar público meu agradecimento a esses 

dirigentes que conseguiram junto ao CNJ a vitória mais do que merecida”, frisou. Fonte: 

Redação da Tribuna do Advogado. 

A conquista da criação da Subseção e a luta pela sala no recém-inaugurado, 

fórum regional marcaram a Primeira gestão da 58a.Subseção OAB/RJ - Leopoldina. 

 As eleições que se seguiram, para o período 2013/2015, elegeram a nova 

diretoria composta por: Presidente: Frederico França Morgado Ferreira Mendes; Vice 

Presidente: Henrique Sampaio Ferreira; Secretária Geral: Maria de Fátima Ribeiro Cabo; 

Secretária Adjunta: Mônica Silva Pinto; Tesoureiro: Casimiro do Vale Silva. O Conselho 

foi composto por 50 conselheiros – 30 ativos e 20 suplentes que, em 24 de janeiro de 

2013, tomaram posse em cerimonia realizada no CEFAN. 

Instalada ainda na sala do advogado dentro do fórum, no segundo mandato 

de Fred Mendes, iniciou-se a jornada para a aquisição da sede própria, o que foi possível 

graças ao trabalho de todos. Assim, no dia 21 de outubro de 2014, durante a Conferência 

Nacional dos Advogados que ocorreu no RJ, foi inaugurada a sede da 58ª subseção da 

OAB/RJ, localizada na Rua Leopoldina Rêgo, 542, sl.104.   

Com a conquista da sede própria, os advogados ficaram com melhores 

condições para o exercício profissional. ”Foi uma longa batalha, mas com a ajuda da 

OAB/RJ, da Caixa de Assistência do Rio e o apoio de todos os colegas conseguimos 

construir um espaço digno para a classe”, discursou Frederico Mendes. O tesoureiro da 

OAB/RJ, Luciano Bandeira, e o presidente da CAARJ, Marcello Oliveira, participaram da 



cerimônia, que contou também com a presença de vários presidentes de subseção do 

estado. Fonte: Tribuna do Advogado. 

 

 

 
Inauguração da Sede própria. Fred Mendes em discurso. 

 

A conquista da sede própria, com auditório para 200 pessoas, escritórios 

compartilhados, e núcleo de peticionamento eletrônico com 9 computadores marcaram a 

segunda gestão da OAB/Leopoldina. 

Após a conquista da sede, muito trabalho seguiu até as eleições de 2015, 

quando foi eleita a nova gestão para atuar nos anos de 2016 a 2018. 

No dia 01 de fevereiro de 2016 foi realizada a solenidade de posse da chapa 

eleita pela maioria dos votos, composta por: Presidente: Talita Menezes do Nascimento; 

Vice Presidente: Eurydice Mendes da Silva; Secretário Geral: Antônio Gomes da Silva; 

Secretário Adjunto: Sandro Moura Gottgtroy Lopes; Tesoureiro: Sérgio Eduardo Ferreira 

Mendes. O Conselho foi composto por 55 conselheiros – 30 ativos e 25 suplentes. 

A presidente Talita Menezes, que na gestão anterior atuou como Diretora da 

ESA (Escola Superior da Advocacia) da OAB Leopoldina e Diretora do Eixo Cultural da 

CAARJ, assumiu o mandato das mãos do ex-presidente da subseção e atual vice-

presidente da Caixa, Fred Mendes, com o compromisso de valorizar a categoria. “Vamos 

garantir que esta seja realmente a casa da advocacia, que ela perceba que pode contar 

com a Ordem”, afirmou ela. 

Segundo Talita, seu objetivo era garantir que a subseção se mantivesse como 

um espaço de capacitação e educação continuada, através da Escola Superior de 

Advocacia local. “É preciso ampliar horizontes e garantir oportunidades de melhorias para 

a advocacia, e este será um dos nossos papeis”. Fonte:  Redação da Tribuna do 

Advogado 

 



 
Posse da atual diretoria: (da esquerda para direita) Luiz Varanda (Presidente da OAB Ilha do Governador), 

Fábio Nogueira (Procurador Geral da OAB/RJ), Luciano Bandeira (Diretor Tesoureiro da OAB/RJ), Talita Menezes 

(Presidente da OAB Leopoldina), Frederico Mendes (Vice-Presidente da CAARJ), Casimiro Vale (ex Presidente do 

CRECI e ex Tesoureiro da OAB Leopoldina), Carlos Alberto (Juiz Diretor do Fórum Regional da Leopoldina) 

 

A gestão de 2016/2018 se encontra em andamento. Além da diretoria e 

conselheiros, foram criadas 34 comissões temáticas, além da Escola Superior de 

Advocacia e das inéditas, Diretoria de Cultura; Diretoria de Convênios e do Centro de 

Estudo e Pesquisa de Direito Processual. 

Esta gestão criou ainda Centro de Documentação e Pesquisa, resgatando a 

história desta subseção, com o objetivo não apenas de dar conhecimento a todos da 

trajetória traçada para esta conquista, mas, também, para manter constante o registro 

do trabalho de advogadas e advogados que se dedicam à defesa dos interesses da 

advocacia e da sociedade. 

Na atual gestão, são aproximadamente 150 advogados e advogadas a serviço 

da advocacia, construindo uma OAB comprometida com a sociedade. Em alguns anos 

serão muito mais, venha fazer parte desta história.1 

                                                           
1
 Agradecimento pela colaboração nesta pesquisa: Cristiane Maia (funcionária da OAB/Leopoldina); Fred 

Mendes (Vice-Presidente da CAARJ e ex-Presidente da OAB/Leopoldina) e ao Centro de Documentação e 
Pesquisa, na pessoa do Diretor Aderson Bussinger. 


